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“潜规则”真有：

凭着一股原始的占有冲动顶着买，这就对了

文物收藏之所以诱人，藏品增值无疑

是最直接的原因。 加之中国文物浩如烟

海，种类繁多，以个人智力财力精力与之

挑战，败多胜少，刺激无穷，这就使生活富

足的现代人倍感亲切，乐此不疲。

中国历史上的收藏大都形成于物阜

民丰之际。 我们熟知的赵宋皇帝宋徽宗，

就是一位身体力行的收藏爱好者。时隔千

年，我们仍能读到成书于北宋宣和年间的

有关收藏的各类书籍。

这就是收藏的魅力。让一个有着超人

智力、敌国财力的皇帝，丧失了治国的精

力，留下千古憾事。 我们今天仍对赵宋江

山所遗留的书画、陶瓷等艺术珍品怀着崇

高的敬意。对宋徽宗———赵佶本人的艺术

造诣也怀着同样的敬意，因为他创造了一

种崭新的书体———瘦金体。

2002 年春季， 中国嘉德拍卖公司在

北京成功地拍卖出宋徽宗的 《写生珍禽

图》，成交价为 2530 万人民币。 每一个在

拍卖现场的人此时都激动不已。十数人勇

敢地举起了手中的号牌，像攀登珠穆朗玛

峰一样轮番冲刺。

我在现场， 享受着那振奋人心的一

刻， 所有人对每一次的价格攀升发出惊

呼。一位老者，倾自身全部财力，倾终生对

艺术的向往， 在 1300 万高价位勇敢地伸

出了自己那只苍劲的手。 我知道，那是老

先生全部的财产。他用行动阐释着收藏的

魅力。事后，他对我说，那东西(《写生珍禽

图》)属于我了一秒钟。

1300 万与一秒钟， 是老先生酷爱艺

术的写照， 我甚至觉得他的 1300 万与落

槌价 2300 万相比，前者更让人感动，虽败

犹荣。

这件《写生珍禽图》虽为徽宗本人所

绘，却没有落下徽宗手迹，因为何种原因，

众说纷纭。但上面却留有另一位赫赫有名

的皇帝手迹，这就是乾隆———满清王朝最

富魅力的皇帝。乾隆帝为十二帧画面均题

有手迹并钤盖收藏章，表明他对这件神品

的珍爱。

乾隆在位长达 60 年， 后又做了四年

太上皇，当之无愧地是中国历史在位最长

的皇帝。 政事繁重，日理万机。 但一获闲

暇，他就会取天下宝物自我欣赏，吟诗作

赋，倍加赞赏。 清档记载着乾隆帝每一次

赏古，在三希堂那半间小屋，古物向一国

之君诉说着往事。 那一刻，乾隆帝身心得

以放松，精神获得慰藉。 这有《弘历赏古

图》为证。

我们今天获得一件乾隆时期的文物

已是欣喜，二三百年的时间对历史不过一

瞬，但对我们已是遥不可及。在文物面前，

不仅我们是过客，连鼎鼎大名的弘历依旧

也是匆匆过客。 我们在文物面前走过，带

着它传授给我们的文化信息。 我们接受，

我们享受。中华文化就这样通过一件件具

体的文物一代代地传承。

盛世收藏，乱世黄金。太平天下，百姓

衣食富足，便感到精神世界开始空虚。 他

们需要精神物质来填补内心的空白。当我

们捧着一个白瓷碗时，我们应该知道古人

用了上千年的努力， 才摆脱了烧瓷中的

“黑暗”，同时摆脱了黑瓷碗在吃饭时给心

中留下的阴影。当我们用“宁为玉碎，不为

瓦全”来表达某一种决心时，我们应该了

解中国人使用玉的历史。 美石为玉，中华

民族对玉石的顶礼膜拜， 归纳为玉有五

德，仁义智洁勇。 还有什么理念比这五德

更具魅力么？ 所以古人谆谆告诫：君子无

故，玉不去身。 藏家佩玉的沾沾自喜就来

自于此。

历史不会停歇， 一刻不停地向前，留

下的是物质，带有文化特性的物质就是文

物。 它是一个证物，证明中华民族曾有过

怎样的辉煌，证明人类进步每一步是怎样

的不易，这些信息构成了文明的魅力。

（摘编整理自 《茶当酒集》， 马未都
著，文化艺术出版社）
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随着传统文化热起来， 越来越多的影视剧选择围绕
古董、文物展开悬念迭起的剧情，由此形成一个引人关注
的现象———根据小说《古董局中局》系列、《黄金瞳》系列、

《盗墓笔记》系列、《鬼吹灯》系列等改编的影视剧最近两
三年甚为活跃，分别从鉴宝、盗墓、考古等角度共享着一
套文物知识体系。 前不久，《古董局中局之鉴墨寻瓷》和
《鬼吹灯之龙岭迷窟》都在热播。 雷佳音、李现、辛芷蕾主
演的电影《古董局中局》也将于年内上映。

这样一系列“抓人”的影视剧背后，藏着一个何等神
秘的古董圈？这个圈子究竟水有多深？传说中的“捡漏儿”

“潜规则”都是真的吗？ 是什么吸引藏家为了一件珍宝疯
狂举牌、豪掷千金？ 本期“阅读”，让我们试图从一系列非
虚构图书中寻找答案。
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1988 年端午节前后。 北京城东。

祖籍东北的侯先生将肉摊儿摆到了

现在的潘家园一带。 当时那地方还没有

形成正规的旧货市场， 只有一溜儿人称

“鬼市”的“破烂摊”。 每天大黑老早老侯

蹬三轮拉着猪肉来到这里时， 老远就看

得见人影晃动、悄无声息，手电光忽闪忽

闪的。 而只要天见亮，人影都没了。

那天刚吃完端阳粽子，太阳大、天气

闷热，直到下午快收摊时，老侯的摊上还

有半边猪肉没卖完。 他大声吆喝猪肉两

斤以上半价，喊了半天还是没多少动静。

他正想着收摊回家， 却见一人挟着只旧

蛇皮包匆匆赶过来搭腔， 问能否用一幅

古画换两斤猪肉。

“咋地？ 东北老乡啊？ 赶鬼市卖画来

的？咋这时候才到呢？坐在这旮旯儿等明

早两三点钟再卖吧！ ”

“不成啊，俺媳妇儿上午开的刀，咱

得把画卖了弄点肉回去给她熬点汤喝不

是？ ……大哥， 俺这画是爷爷辈传下来

的，您接着不会吃亏……”那人一面说，

一面从蛇皮包里摸出一卷皱巴巴、 发黄

了的古画。

这是老侯听到的第一个关于古董的

故事， 他挺认真地推辞道：“大哥一个卖

肉的屠夫还装啥斯文、要啥画？送两斤猪

肉给弟妹养病就是了！ ”

……

经过一番谦让， 老侯随手砍下一刀

猪肉，大约有五六斤重，也没过秤硬逼着

老乡拿走了，那幅画他也只好留下来。

几天后，老侯把那幅古画随身带上，

到鬼市想找人问个明白， 没想到那些到

鬼市淘宝的人都异口同声地说他上当

了，说这幅名为《皇家秋猎图》的画连个

明确的作者都没有， 却盖了三代皇帝的

鉴藏印章，指定是赝品。那时候老侯不知

道啥叫“赝品”，可他却信死了一个理儿：

老乡绝不会骗他。

可是不出三天， 却有人给了老侯完

全相反的说法。 一位经常上摊来买肉的

文化馆美工仔细打量了这幅画， 还用尺

子做了丈量，告诉老侯 ：这幅长达 1200

厘米的手卷是元朝宫廷画工集体创作

的，所以没有具体作者名字。上面盖有乾

隆、嘉庆、道光三位皇帝的鉴藏印，应该

是清宫藏品。 他还嘱咐老侯这幅画值大

钱，要小心保护好，千万不要弄坏了。

说是假画老侯不信， 说价值连城他

同样没往心里去。那鬼市上啥画儿没有？

顶贵重不也就卖个几十百八块钱？ 所以

自此以后他没再向人打听那幅古画的事

了。没想到退后两三个月的某一天，那位

文化馆美工带来一人到肉摊上找他，提

出要买他那幅画。 老侯把猪肉托付给旁

边的同行， 赶紧领着他们一道来到自己

租住的地方。一路上他想：只要把那五斤

猪肉钱给整回来就成！

美工带来的人看起来没什么富相，可

眼界奇高，出手更阔得不得了，看过那幅

《皇家秋猎图》后，当即丢下一句话：“往后

你不用再住这样差的房子了！ ”

老侯还没琢磨透这话里的意思，那

人就撂下一只大皮包，随口说了个数字，

吩咐说 ：“你点点好 ！ 往后也不用卖肉

了！ ”老侯只听清其中一个“万”字，就吓

了一跳，赶忙说：“不用数、不用数……”

包也没打开就把客人送出门。

到底买走《皇家秋猎图》的人给了老

侯多少钱，到现在也没人知道，他自己也

从不溜口。大家看得见的公共信息是：打

那不久， 老侯在小井买了一户两居室的

楼房，外带北京户口。而且从此以后他不

再摆肉摊儿了， 天天在鬼市里学着淘画

卖画，慢慢地还混出了个名头，人称“画

儿猴（侯）”。 再后来，潘家园旧货市场正

式成立，老侯在里面买了一个门面，正儿

八经地当上了书画店的老板。

直到两年后， 这幅名为 《皇家秋猎

图》的古画现身美国纽约拍卖会后，大家

才真正瞪大了眼睛———落槌 187 万美

元，折合人民币 1600 万左右，创下了当

时中国古代书画拍卖的世界纪录。

（摘编整理自《谁在收藏中国》，吴树
著，山西人民出版社）

“捡漏儿”不假：

30 多年前，有人用 5 斤猪肉换来一幅国宝古画

顶着买， 是圈子里对古董投资的一

句行话， 意思是对今天的行情不要因为

贵而不出手，要敢于拼实力，以时间换取

空间，赢得投资回报。

在 30 年前，古董投资还不被认识的

时候，说顶着买，很多人并不认可，因为

那时真正的市场还没形成， 还处于古董

买卖的“蛮荒”期，到处都是“漏儿”，犄角

旮旯散落的东西和大型古董市场上的东

西，同一品种，价格有天壤之别。 你只要

勤快，有眼力，就不必顶着买，便宜的俏

货多的是。今天就不同了，市场已经成熟

有序，某一品种“平均价格”已经形成，以

前能找“漏儿”的偏远农村县城已经被古

董贩子“篦”了多少遍，根本没有漏网之

鱼。这种情况下的古董，已经成了真正的

商品，如果你想投资，只能是顶着买。

记得是 20 年前，我在一位朋友家里

看到两张“苏作”的清代红木八仙桌，做

工考究，品相一流。 当时的开价是 7500

元一张，两张都要，可以降到 7000 元。东

西虽好，但价钱也是顶到嗓子眼了，没什

么赚钱的“缝儿”，再加上两张大桌子也

没地方搁，就放弃了。不久前在一个朋友

的店里也看到一张和当年同样的桌子，

外加 4 把红木梳背椅，问价，说：“您要，

就给 25 万吧，如果椅子不要，您就给 20

万。 ”（估计还能砍下几千。 ）这朋友是局

气人，这价应该“谎”不大。这几乎可以代

表这一品种的市场平均价， 也就是说和

20 年前比，几乎涨了近 30 倍。 如果当时

顶着买，今天就有 20 多倍的钱好赚。 我

相信， 如果今天这桌子还顶着买，20 年

后，还有这个赚头。

在这儿顺便扯两句“闲话”。 并没人

能预测一件东西 20 年后的涨跌。那为什

么还有人顶着买呢？ 原因是当初根本就

没有想到今天要挣钱，只是看东西好，喜

欢，想收为己有，天天看着高兴。 是一种

对古代艺术品的崇敬向往， 和挣钱完全

不搭界。 回想一下，我所有的老家具，十

几二十年来几乎都是顶着买的。 最初工

薪族每月就几十块钱， 攒出一只几千块

钱的字台和上万块钱的条案， 那可真是

从牙缝里硬抠出来的， 但看准了东西上

去就拿，竟能毫不犹豫。 当时的心气儿，

远没有现在理性， 完全是一种原始的占

有冲动，不吃不喝认了。时间一长，天天看

天

天摸 ，

这些家具

在我心中似

乎都有了灵性，当

房子太小装不下，不得已要

出几件时， 虽然挣的钱也是当初的多少

倍，但送出门时，感到的却不是挣钱的欣

喜，而是送亲人远行似的惆怅。

顺便一说，做古董买卖，有个怪圈，

那就是一件东西当时出手，貌似挣钱了，

而且往往是几倍的挣，但东西一旦卖出，

再想把它买回来， 你当初出手时的价钱

就不顶用了，花的钱往往还得高出不少。

行里有句话 ，叫 “高来高走 ”，就是

说，这东西就算买高了，只要东西对，又

好，一般不会原价或低价往外推，因为古

董不可再生，你只要东西压得住，早晚能

捞本挣钱。 所以经常听古董商叹息：“买

东西，卖东西，不如放着东西。 你以为你

当时挣钱了，但回头一算账，还不如那东

西当初不卖今天卖。 ”

（摘编整理自《古董圈：一个京城玩主
的收藏笔记》，黄新原 著，中央编译出版社）

拍卖， 是一个不见硝烟的竞技场，是

眼光品位和经济实力的双重角逐，场上的

游戏规则是大力者得之，谁出价高谁得。

张宗宪喜欢这个“场”。

一则，拍卖效率高。 早年间，收藏家

能买到一个万历五彩瓷是不得了的事，

比如上海一户人家出了个万历五彩的小

碟， 就曾在收藏圈轰动一时。 没有拍卖

行，没有展览会，平头百姓甚至官宦人家

都见不着好东西的， 出来一两个立即

被疯抢。 有了拍卖，信息流通快，买家

能看见全世界的好东西。拍卖行就是

卖酱油的那个漏斗，伦敦收两件放进

去，巴黎收两件放进去，一开拍把全

世界集中到一起， 比古董店效率高

多了。

二来 ， 拍卖大厅是个流动的

“场”，里面流动的不仅是拍品，也是气

氛，是人心。 一场拍卖，就像一场演出，

你出价就参演，最后冲破重重竞争买到

东西， 你的表演就会博得观众的赞叹

和掌声。 屏幕上数字翻飞，买家的心

跌宕起伏，其中的刺激也并非人人

都能享受。 日本收藏家、大古董商

坂本五郎曾经说过 ，20 世纪 70

年代， 他在伦敦拍卖行竞拍一件元代青

花釉里红大罐， 当最终以 31.5 万英镑的

价格落槌时，由于过度紧张，他的五脏六

腑都感到剧痛，猛喝一大杯白兰地才缓过

劲来。

张宗宪则不同， 他是那种能控制拍

场气氛的人。

第 1 排，1 号牌，1 号拍品，最好是首

拍，竞得的价格还往往远高于市场价。如

此光鲜华丽、 率性恣意的张宗宪刺激着

人们对市场的想象，赢得了瞩目，制造出

传奇。 诸多拍卖行给他一个雅号 ：“1 号

先生”。 直到现在，很多拍卖行的 1 号牌

还留给他，这就是他的江湖地位。

“那些最贵的，大大超出预算买到手

的，早晚都是最好的艺术品。 ”张宗宪底气

很足，他觉得买东西不难，只要前期认真

看每一件东西，认真选择。 瓷器杂项是他

精通的领域，他自己看；书画他说自己不

懂，但有方法———每次参加拍卖，把要买

的东西事先选好，在图录上标出来，请大

概七至十位专家帮他看。 老一辈的秦公、

章津才和米景扬都帮他看过画，专家都说

对，他就买。

作为著名买家， 在拍场上有时会受

到掣肘， 主要是被人借力打力、 借眼用

眼。因为相信张宗宪买的东西错不了，早

年 在 拍 场

上他一举就有人跟着

举；他看中一件东西要买，就有人

借他的再加一口；电话竞拍里对手问：谁

在顶？ 回答是张宗宪，对方就说，他要我

也要。

中贸圣佳原总经理易苏昊讲过一个

故事。 20 世纪 90 年代中期，张宗宪跟易

苏昊去看翰海的预展前开了个单子，说：

“我真心要买这五件东西，但咱们得看三

十件东西。 ”易苏昊不解何故，张宗宪笑

道：“这三十件里，越是不买的，咱就装作

非常认真仔细地看，装作非要买似的，当

然要买的这五件也要好好看， 但表面上

要轻描淡写，装作毫不在意，不要让人看

出来我特别重视这五件东西。”不让别人

知道自己想买什么，这是他的策略，是身

经百战得来的防借眼的经验。

值得一提的是，拍场上精归精，张宗

宪同时也坦言： 最好的东西一定要留给

社会，捐赠给博物馆或者美术馆。

上世纪 90 年代初，张宗宪曾两次捐

赠苏州博物馆 200 余件珍藏文物。 2003

年， 一只绝世的清雍正官窑粉彩蝠桃纹

橄榄瓶捐赠给上海博物馆， 张宗宪也正

是这一历史性

捐赠事件从头到尾的推动

者和见证人。 这只瓷瓶是张宗宪的妹妹

张永珍 2002 年以 4150 万港元的天价

买下的。 拍卖结束后兄妹二人共同

捧起这件珍贵文物，在现场

拍下合影， 张宗宪脸上

的喜悦一点不比妹妹

少。他直言买到这样

的宝物，是让全世

界都 “吊眼珠子”

的大事件！后来张

永珍想捐出这只

粉彩橄榄瓶时，征

询哥哥意见，张宗

宪的建议就是捐给

上海博物馆。

（摘编整理自
《张宗宪 的 收 藏 江
湖 》， 李昶伟 执笔 ，

新星出版社）

人们痴迷于收藏时
痴迷的是收藏作为辉煌文明证物的魅力

关于这个圈

◆造假与掌眼，这是藏古界永恒的
主题。

◆古董这一行变化万端，但归结到
最后，就在两个字上打转：一个“真”字，

一个“赝”字。 古董这个行当几千年来，

说白了就是真伪之争，正赝之辩。

◆鉴宝就像是攻克一个堡垒，攻城
的人拼命要寻找破绽，守城的人拼命要
掩盖破绽，两边斗智斗勇，都需要绝大
的耐心、眼光和机缘，才能有所成就。

◆权威的鉴定机构，都有这么一条
原则：绝不做伪。试想一下，一个鉴定机
构靠的就是公正中立的信誉，如果自己
也造假，那岂不是等于给自己当裁判了
么？再者说，鉴定古董的人，必然对造假
手法熟稔于心， 如果他们起了伪赝之
心，那危害将是无穷无尽。

所以好的鉴宝名家，都绝不敢沾一
个“赝”字———只要有那么一次犯事，就
能把牌子彻底砸了。

关于鉴定

◆“包浆”是个古董术语，又叫“黑
漆古”，也称“蚕衣”，都指的是在古玩表
面浮起的一层光皮。 真正的古旧东西，

上面泛起的光泽沉稳内敛，摸上去似乎
有一种温润腻滑的手感———这是无论
如何也伪造不出来的，那些新造的赝品
再怎么模仿，也只能泛起贼光。 鉴定古
董，包浆是个很重要的手段。

可到底它是怎么回事，谁也没法说
透彻，更多的是一种感觉，只可意会，不
可言传。外行人就算知道有包浆这么个
概念，可把古玩搁在他面前，他也分不
出哪种是贼光，哪种是旧光；而一个几
十年的老行家， 扫一眼就能看出来，凭
的就是感觉。

◆书画虽说也是古董，但和其他古
玩不太一样，自成一派。 瓷器看施釉成
分，青铜器看绿锈，玉类看折射率，这些
都是客观指标。但一幅书画出自哪位大
师真迹，没有客观标准，更多依靠鉴别
者的眼力和阅历，跟着感觉走，全是主
观意见。 同样一根竹子，你说是郑板桥
画的，我说看着不像，那就只能看咱俩
谁的资格老。

◆鉴古这一行，真假分辨其实是件

非常复杂的学问。有时候一件古物上有
一处破绽，怎么看怎么假，但过了几年
以后有了新的研究成果，才发现那不是
破绽，是鉴别的人功力不够。

关于造假

◆栀子、红茶加橡子壳，这三样东
西，原来是给书画做旧用的。 栀子水焦
黄，茶水深红，橡子壳煮出来的水是赭
黄。 有这三种颜色配兑，就能调出想要
的旧色和香灰色了。再加上紫外线照射
脆化，真是天衣无缝，比单用茶垢效果
好多了。

◆书画与拓本之类的东西都是纸
质，可以剪切挖补，这也是古董界多年
来的常识。 所以这几类东西，最易出赝
品。 最无良的商人，会把一些真品拆碎
剪成几块， 分别补到几张假画上去，收
益自然翻倍。

◆一件瓷器从窑里出来 ， 先要咬
酸，然后磨旧，必要时还得故意缺上一
角，造成残缺效果。 都弄好了，抹上泥
土，扔到墓土里去养着，基本上就能糊
弄住大部分人了。

（摘编整理自《古董局中局》系列，

马伯庸著，北京联合出版公司）

虚构的《古董局中局》，藏着圈子里的真谛
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盖罐局部，故宫博物院藏

茛曾拍出 2.8 亿港元的玫

茵堂珍藏明成化斗彩鸡缸杯

延伸阅读

拍卖是个流动“场”

里面流动的不仅是拍品，也是气氛，是人心


